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视觉设计 黄 娟

排名 代表团 金 银 铜
1 德国 5 3 0

2 挪威 4 2 4

3 瑞典 4 1 2

4 荷兰 3 3 1

5 中国 3 2 0

6 美国 2 5 1

今天上午结束的北京冬奥会
单板滑雪U型池女子决赛中，四战
冬奥会的中国选手蔡雪桐以81.25
分获得第四名。她说，第
四次参加冬奥会，感觉
和第一次一样兴奋。

今日
19:00自由式滑雪空中

技巧混合团体决赛
中国队冲金

20:05女子冰壶循环赛
中国VS瑞士

21:10男子冰球小组赛
中国VS美国（中国男冰

首次亮相冬奥会）

明日
9:05 男子冰壶循环赛
中国VS丹麦

9:30 单板滑雪男子U

型场地技巧决赛
肖恩 ·怀特出场

14:05女子冰壶循环赛
中国VS美国
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冬奥  现场

出发台的教练和其他运动员都发出惊

呼，这是一个足以造成重伤的倒地。万幸的是，

蔡雪桐又爬了起来。

“我当时真的吓死了！摔下去那一瞬间就

觉得完了，”蔡雪桐回忆，之后的训练和第二天的

比赛，心理和身体都明显受到影响，不再敢做高

难度动作，但赛后她很快调整过来，“以赛代练

嘛，我觉得还好，我还是成功落地了一次，虽然不

是那么干净，但还是站了一次，挺好！我的胯还

有一点酸，所以受点限制。现在没事了，我一站

到雪场上，就没事了。”

为了让自己更专注于比赛，有一次蔡雪桐

试着戴上耳机滑行，结果，身下的噪音没有了，

自己沉浸在与地心引力的较量中，“可以专心地

完成自己的动作，控制好自己的意识和身体。”

有目标才能进步
除了奥运年外，滑雪运动员受到的市场关

注和商业赞助相对较少，和从事职业球类项目的

运动员相比根本是天上地下。蔡雪桐自己开玩

笑：“早知道其实我还是应该去打个球什么的。”

好在这些年有国家体制的支持，蔡雪桐在

教练聘用、康复治疗和差旅上都得到保障，只是

她每年飞来飞去，动不动20多个小时的飞行时

间对调整时差和状态都有很大影响。为此，她

自己适应并琢磨出一套困了就睡、醒了就滑的

倒时差方法。

为了训练和比赛，自从离家后蔡雪桐就再

也没有和妈妈过上哪怕一个春节。有次接受采

访被建议给家人送上几句春节的祝福，本来开

心的她一下子情绪就不对了，瞬间呼吸变得沉

重，边说话边微微抬头望向天空，不让眼泪流下

来。为了奥运金牌，再多的苦，蔡雪桐都坚持下

去，“有了目标人才能进步，而为了实现梦想，

无论付出多少，我都愿意为之努力。”

赞发发랢“威”呈“龙” 遥탁튣

榜없냱

看 点

四年努力不白费
如今蔡雪桐已经28岁，是单板U型池的一名

老将了。但她的状态却越来越好。这个

赛季她再获世界杯总冠军，

职业生涯第七次捧起水

晶球奖杯。带着这样的

佳绩，蔡雪桐开启第四

次冬奥会之旅，“很开

心，很多朋友都来支持

我们，感觉像第一次参加一

样，最主要的就是站上赛场，享受冬奥氛围。”

昨天资格赛第一滑，蔡雪桐成功完成外转

900度接内转540度，反脚720度的一套动作，得

到83.25的高分，排名第三。资格赛第二滑，她尝

试新动作，前面几个难度动作完成后，最后做反

脚720度时出现失误。“这是我在冬奥会前才开

始训练的动作，特别希望能展示出来。”蔡雪桐

赛后说，可能就是因为太想站住，身体反而离开

场地较远，导致摔倒，“感觉还像第一次参加冬

奥会一样，很开心，很兴奋，希望能在赛场上好

好享受比赛。”

平昌冬奥会冠军、美国选手克洛伊 ·金以

87.75的高分位列第一晋级决赛。至于对手的表

现，蔡雪桐坦言自己并没有特别大的压力，“我其

实一直在挑战她，也很欣赏她在比赛当中（展现）

的竞技能力。她是非常有天赋的选手，对这个项

目的推动大家也都看到。金也在不断提升难度，

这让所有女孩都在不断突破自己。”赛道很棒，对

手也很棒，这令蔡雪桐没有不拼一把的理由，“决

赛我肯定要上难度了，不然四年努力就白费了。”

今天上午的决赛，蔡雪桐最终以第四名完

赛，创造了个人冬奥会的最好成绩。北京冬奥会

中国单板滑雪U型场地技巧实现男女满额参赛，

资格赛中有4名女选手参与角逐，3人进了决赛，

这让蔡雪桐感觉很踏实，“这是我们之前一直想要

完成的目标，中国单板滑雪U型场地上了一个新

的台阶。”

特派记者 金雷（本报张家口今日电）

磨了两年去体校
小时候蔡雪桐最喜欢旱冰，每天放学后都在

家属院里滑来滑去。结果被同小区的一位滑雪教

练发现，觉得这姑娘有滑雪的天赋，于是直接找

到了蔡雪桐的妈妈。蔡雪桐爸爸因为工作原因

离家去了国外，家里只有母女两人，妈妈实在不

想因此再远离女儿，所以拒绝了教练的邀请。但

这名教练不死心，有事没事就往蔡家跑，坚持了

两年，才让蔡妈妈同意把女儿送去练滑雪。

蔡雪桐就这么去了体校，每次回家再走时，

都哭得像个泪人。“我也舍不得我妈啊，我肯定

哭，但是哭完了，回到雪场就好了。”蔡雪桐承

认，自己喜欢滑雪，一下子就喜欢上了，“虽然特

别不想离开家，虽然离开家后特别想家，虽然这

么多年下来训练比赛什么的遇到过这么多磨难

和挫折，但我还真的从来没想过放弃，从来没有

说哪天起来突然不喜欢滑雪了。”她说，踩上单

板，一踏到雪上，心情都是不一样的。

要比恐惧更强大
单板滑雪在中国是新兴事物，2003年才成

立国家队，一直以来，许多单板运动员都是从有

舞蹈、武术或者体操基础的孩子里选出来的，比

如奥运会银牌得主刘佳宇在滑雪前是练武术

的。但蔡雪桐并没有任何其他相关运动的基

础，开始训练的几年中，她在身体柔韧度和动作

灵活程度上有欠缺，基本上不会空翻，即便在训

练的弹网上可以做，但真到了雪场，一往上跳起

来，对空间和身体平衡的感觉不好，害怕受伤，

不敢硬上，也不敢学习更多的新动作，比赛中非

常吃亏。

后来，蔡雪桐明白，自己必须比恐惧更强

大，“以前把恐惧当敌人，现在把它当作我的搭

档。小时候还没有那么喜欢这项运动，会跟它

较劲，躲在护目镜后面哭，对比赛结果会想很

多，现在我会跟自己说，我能行，你能办到。”

有次参加XGames比赛，赛前一天的训

练，在尝试一个高难度动作时蔡雪桐出现严重

失误，滑雪板在进入U型池之前磕在边缘上，生

生在上面凿出一个洞。蔡雪桐因此完全失去对

身体的控制，腰和后脑先着地，摔得非常惨。在
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谷爱凌观赛
刚刚收获北京冬奥会金牌的谷爱凌，今天上午来

到张家口赛区云顶滑雪公园，观看单板滑雪女子U型

场地技巧决赛，为中国选手蔡雪桐、刘佳宇、邱冷加油。

今天到场观战的还有国际奥委会主席巴赫、国际

奥委会委员、中国首位冬奥会速度滑冰冠军张虹。只

见谷爱凌为蔡雪桐的高难度动作喝彩，为刘佳宇的失

误叹息。她还与张虹交流。

美国小将克洛伊 ·金以出色的发挥，卫冕成功。赛

后，谷爱凌与克洛伊 ·金拥抱，向她表示祝贺（见右图）。

2月18日，谷爱凌将在这里参加自由式滑雪女子

U型场地技巧决赛，并冲击冠军。

特派记者 金雷（本报张家口今日电）
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